
9 月 6 日，由市环保局副处调研员杨德全带领的市开发区改革创新

发展工作专项第四督查组来到我县，对经济技术开发区推进改革创新发

展工作情况进行专项督查调研，县委常委、常务副县长郗淑芳陪同并出

席座谈会。

督查组通过实地考察、查看资料、召开座谈会等形式，对我县经

济技术开发区改革创新发展“三化三制”、开发区筹备落实、招商引资、

安全环保、基础设施等工作进行了全面了解。

座谈会上，郗淑芳对改革创新发展工作做了详细汇报。督查组对

我县经济技术开发区改革创新发展工作给予充分肯定，指出要继续紧

紧拧住开发区改革创新发展工作不松懈，坚持问题导向和目标导向相

统一，一个难题一个难题的加以研究解决，一个事项一个事项的确保

推进落实，不断取得阶段性成效。要发挥综合优势，统筹协调发展，力

争创新先行。要坚持做大做强这个第一要务，努力把开发区打造成经

济转型升级的先行者、排头兵和示范区；要以招商引资为突破口，倒逼优

化营商环境，真正发挥开发区在巩固经济持续向好态势、深化转型综改创

新驱动中的主引擎作用。以此次督查为契机，按照相关要求，加快推进开

发区改革创新发展工作，按质按量完成好各项目标任务。 刘斐然
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9 月 4 日、9 月 8 日，县领导郗淑芳、冯华、李佩璋等分别深入相

关社区、街道就创建省级文明县城现场办公，现场督查，并提出了指导

意见和具体要求。

郗淑芳、冯华、李佩璋先后深入到县城西街、育才街、财苑巷、富

乐巷和南关社区等地，就环境卫生、道路硬化、商铺管理、车辆停放等情

况现场督查指导。要求，各部门、各社区街道要进一步明确形势，提高认

识，理清责任，按照任务分工，多级联动合力加快问题整改，切实增强创建

文明县城工作的责任感和紧迫感。开展商铺整治、车辆乱停乱放、路面破

损、宣传广告不达标、综合环境卫生差等问题集中整治工作，压茬推进，探

索建立“大城管”模式。长远来看，要予民便利，化繁为简，探索建立文明创

建长远机制，解决乱设摊点、群众停车难等问题，提升群众满意度。对相互

推诿，应付了事，动作缓慢的单位要严肃追责问责，切实把创建省级文明

县城工作做到实处，打造好靓丽水城新名片。 刘斐然

9 月 3 日下午，县委常委、常务副县长郗淑芳带领中小企业局负

责人深入唯思可达天然饮业有限公司开展入企帮扶工作。

郗淑芳深入企业车间实地了解生产、市场销售和生产质量等情

况，并就企业当前面临的困难与问题，与相关负责人进行深入探讨，共

商对策和思路。郗淑芳要求，企业要抓住“两节”将至有利时机，尽快实

现生产正常化，做强生产主业；要找准南湖文化园建设运行突破口，以

点带面突破，分步盘活运营；各部门要创优营商环境，在真帮实帮上定

措施、下真功、办实事。

调研中，郗淑芳强调，开展干部入企服务就是要深入了解企业发

展的实际状况、困难和诉求等，把企业的诉求带上来，把解决问题的办

法带下去，采取全方位、点对点、一站式帮扶服务，从而实现企业生产经

营平稳运行。涉及到的各相关部门单位要密切配合，尽各自最大努力，促

进企业创新驱动，为北方水城经济发展做出应有的贡献。 马瑞芬

在红康幼儿园有这样一位老师，被家长和孩子亲切地

称为“天使的守护者”，在学校领导和同事的眼中又是一个

教学能手、优秀工作者……先后被评为“长治市师德标兵”

“省保育能手”。参加工作 17 年来，时丽芬兢兢业业，对孩子

们无微不至的关怀和细致入微的照顾，赢得了家长、孩子

和同事的一致好评和肯定。在第三十三个教师节来临之

际，本报记者采访了时丽芬，分享她多年来的保育经验。

文静、温和、微笑，是记者见到时丽芬的第一印象。

2000 年晋东南师专幼师毕业的时丽芬被分配到沁县红康

幼儿园当实习生，2002 年转为正式老师，2004 年，是时丽芬

第一次当班主任，当时的她面对孩子比较青涩，处于摸索

阶段。幼儿教育和基础教育还有高中教育不同，面对的都

是 3 周岁到 7 周岁的幼儿，刚刚离开妈妈的怀抱，进入一

个陌生环境，胆怯、害怕，面临第一次真正意义上的分离，

对于孩子、家长和幼儿园都是一个很大的考验，如何给孩

子营造一个安全的氛围？是时丽芬考虑的头等大事。

为了尽快跟孩子们拉近距离，时丽芬每天上课前都会

跟班上的每个孩子拥抱，增加孩子们的信任感。由于班上

50 多个孩子，难免有疏漏。每次拥抱孩子们都是一涌而上，

那些内向的孩子常常被忽略掉。有一次放学，一个叫咪咪

的家长跟她说，咪咪没有得到过老师的拥抱，老师是不是

不喜欢她呀？时丽芬当时感觉很诧异，心里想，不会呀，她

基本上都拥抱了每个孩子，可是对于咪咪来说，她就是感

觉到老师的不重视，很伤心，因为内向，也不敢跟老师表

达。这个事情，引起了时丽芬的注意。怎么做，才能不漏掉

每一个孩子呢？于是，时丽芬对班上的每个孩子进行了编

号，每个编号上都写有孩子们的名字、性别、家长信息等基

本情况，并要求自己在两个星期内完全熟记。通过这个方

法，时丽芬班上再也没有出现过忽略孩子的情况，使每个

孩子都感受到来自老师的温暖和关爱。

好习惯可以让人终生受益。时丽芬给班上孩子们的

家长建立了一个家长群，要求家长陪孩子每天讲一个故

事，培养孩子语言表达能力，这个方法受到了家长的一致

好评。不仅增加了家长与孩子的交流和陪伴，也锻炼了孩

子的语言表达能力。时丽芬每天晚上都会进群，对孩子的

表现给予点评和鼓励。很多内向不愿表达的孩子慢慢走出

自己的舒适区，变成大方的勇于表达自己的孩子。

越是怕什么越是要去做什么。时丽芬班上有个小朋

友，自送到幼儿园起，常常一个人坐在角落里，不跟别的小

朋友玩，也不说话。时丽芬看在眼里，记在心里。“这个孩子

看着很听话，可是极其缺乏安全感”时丽芬说。于是，时丽

芬对这个孩子格外关注，常常主动去跟他说话，给他吃饼

干。一开始，小男孩的嘴是紧紧闭着，后来，时丽芬的耐心

和温暖打开了小男孩的心，由开始张口吃饼干喝水，到跟

别的小朋友出去做游戏玩耍，时丽芬用了一个学期，小男

孩变得勇敢起来，也融进了班集体。后来的一次游戏中，时

丽芬发现这个小男孩的记忆力和对数字敏感度特别强，一

了解才知道，5 岁的小男孩可以记住家里人的所有电话号

码，记忆力超强，甚至两位数的加减法都会，因此，时丽芬

经常肯定和赞美小男孩，小男孩的自信心也天天在增强，

家长也感到了孩子的变化，特别感谢时丽芬。

时丽芬常说，孩子的教育不是对错，更多是他们的行

为方式和情绪背后的需要和能否感受到来自家长和老师的

肯定及鼓励。有一次放学，一个小朋友尿裤子了，孩子的爸

爸特别生气，跟小朋友说，下次再尿裤子就不给你买玩具。

时丽芬听到后，当即跟孩子的家长交流，这么小的孩子尿裤

子很正常，尿裤子和买玩具有什么关系吗？可以告诉小孩

子，下次尿急时提前告诉老师要上厕所就可以了。家长听

后，也发现自己的教育带有威胁吓唬的意思。常常把不连贯

的两件事放在一起，孩子不能完成 A 家长就拿 B 来威胁吓

唬孩子，而这个 B 刚好是孩子感兴趣的事物，这样的教育就

会让孩子不敢去体验，不敢犯错误，那么也影响了孩子的自

信心，同时让孩子体验到了不值得感。

十七年的幼儿教育让时丽芬明白幼儿教育的效果不

是容易看得见的，却是最重要的，幼儿教育是孩子奠定习惯

和人格教育的基础。言传不如身教。道理再正确，不如用行

动来影响孩子。大人常常烦恼孩子为什么爱玩游戏和看动

画片，反观一下自己，是不是成天也拿起手机放不下呢？孩

子太孤单了，缺少陪伴，如果家长可以放下手机，真正带着

孩子出去玩游戏，孩子就会放下游戏。时丽芬还建议家长经

常给予孩子鼓励和赞美，越具体，效果越好，这样可以增加

孩子的自信心。

“每个孩子都是天使，工作再累，看到孩子们纯真的眼睛，

瞬间就被融化了……”时丽芬说，“感谢自己做了这样一份工

作，我愿意做这些天使的守护者，守护他们天真纯洁的童年！”

郗淑芳深入唯思可达公司开展调研帮扶工作

市开发区改革创新发展工作专项督查组在我县经济技术开发区督查

时丽芬：愿做天使的守护者
王 艳

走转改 好人物 好家庭 好团队

郗淑芳冯华李佩璋一线督查指导文明县城创建工作

9 月 5 日上午，县委常委、宣传部长、创建省级文明县城办公室主

任冯华主持召开创建省级文明县城第四次协调会，十二个创建省级文

明县城工作组及相关部门负责人参加会议。

会议宣读了《关于认真履行卫生和计划生育工作法定职责优化人

口文化宣传环境的通知》、《沁县未成年人思想道德建设任务分解手册

的通知》，并对上次协调会上门前三包责任书签订工作完成情况和创

建省级文明县城任务分解情况进行了汇报。

冯华强调，各有关部门要进一步提高创建省级文明县城重要性的

认识，强化创建的自觉性和责任感，从自身抓起，从现在抓起，从薄弱

环节抓起，用最高标准、最大力度，全力以赴开展创建。园林、环卫、城

管等部门要按照责任书内容加强对临街单位、门店、商铺环境管理工

作。要对前一轮梳理出的问题抓紧时间、督促落实、限期整改，对新一

轮问题进行梳理，继续列出清单，迅速整改。各级各部门要大力营造创

建省级文明县城的良好氛围，加强舆论宣传引导，集中力量造势。各部

门要突出工作重点，明确责任，对照考核标准细化各自的任务。 秦 超

9 月 7 日，市委组织部副部长张文带队，深入我县开展基层党建重

点任务落实情况督查调研。县委常委、组织部长、统战部长张东文陪同。

督查组一行先后深入到段柳乡小东岭、孙家沟、西湖社区、环卫中

心等非公经济组织开展实地调研，通过实地查看、听取介绍、查阅资

料、现场询问等方式，重点督查调研了“两学一做”学习教育常态化制

度化、基层党组织标准化建设、民办和中小学党建工作、农村基层党建

突出问题解决、推进远教工作规范化建设年活动等工作落实情况，并听

取了我县基层党建工作开展情况的汇报。

督察组一行对我县抓基层党建工作给予充分肯定，有思路，有举

措，工作扎实，推进有力，成效显著。当前，要结合“两学一做”专题教育

常态化制度化，抓好“讲重作”专题警示教育，要深入推进基层党组织

标准化建设，加强对过程的全程监督。对调研中发现的问题，他强调，

全县要逐项逐条对照梳理，立即查缺补漏，把各项工作任务抓紧抓实，

推动基层党建各项重点任务落到实处。 魏 佳丽

冯华主持召开创建省级文明县城第四次协调会

张文深入我县开展基层党建重点任务落实督查调研

9 月 6 日上午，由沁县文联主办、沁

县实验中学、沁县文化馆协办的青年教师

李菲《初见》绘画作品展举行，县委常委、

宣传部长冯华，县人大副主任温劲松，副县

长王丽萍出席开展仪式并参观画展。

李菲是我县实验中学青年教师，此次

绘画展展出油画、水彩、素描等作品共 28

幅，内容包含沁州水城风貌、云冈石窟奇

景、自然风景、静物、人物、风景和花卉系

列等，见解独到，画风简约，是小城难得一

见的艺术佳作。

冯华指出，此次绘画展内容丰富、形

式新颖、意境深沉，充分展现出了创作者的

才华和对艺术执着追求的精神。她希望我县

广大书画爱好者能扎根于我县深厚的地域

文化沃土，创造出更多、更新的精品力作，

为我县文化打造更加亮丽的名片。

马瑞芬

青年教师李菲《初见》绘画作品展开展

9 月8 日上午，由我县县委、政府和长治市

国家高新技术开发区政府共同主办，县人社局

承办举行了一场山西立讯公司专场招聘会，招

聘会现场可提供 1000 余个工作岗位。县委常

委、常务副县长郗淑芳出席。

上午 10 时，在县体委招聘会现场已经聚集

了很多求职者，求职者们详细了解商家招聘的任

职条件、薪资水平和福利待遇等情况。小王今年刚

大学毕业，正好赶上这次招聘会，希望借此平台能

找到一份满意的工作，他说：“政府组织的招聘会，

值得信赖。立讯精密工业有限公司规模也不小，我

觉得这场招聘会真是一场及时雨。” 刘 晶

我县与立讯公司举办专场招聘会

支书老郭的三个“对不起”

9 月 7 日上午，县委常委、宣传部长

冯华深入次村乡魏家寨村调研指导深度贫

困村脱贫攻坚工作。

魏家寨位于我县次村乡东北十五华

里处，全村有 6 个自然村组成，127 户，人

口 357 人，其中贫困户 34 户，贫困人口 102

人。在与乡村两级干部深入了解当前正在

进行的移民搬迁工作后，冯华强调，易地扶

贫搬迁既要考虑群众脱贫的问题，还要统

筹考虑发展的问题，要扎实做好搬迁后的

产业培育，着力解决好就业问题，确保群众

“搬得出、稳得住、能致富”。她要求，要进

一步提高思想认识，向搬迁群众讲透讲清

政策标准，积极引导群众正确认识易地扶

贫搬迁工作，为有力有序推进易地扶贫搬

迁工作提供强有力的组织保障。

冯华强调，乡村干部要以集中攻坚、

稳定脱贫为导向，积极作为，分类施策，重

点突破，突出抓好易地扶贫搬迁、危房改

造、富民产业培育、环境整治等重点工作，

推进脱贫攻坚各项任务落实见效。驻村帮

扶干部要坚定信心，强化举措，加大帮扶

力度，及时解决脱贫过程中的实际困难和

问题，帮助群众早日脱贫致富。同时，要

注重激发贫困村和贫困群众脱贫致富的内

在动力，提高贫困村和贫困群众的自我发

展能力，引导贫困群众通过自己的辛勤劳

动脱贫致富。 马瑞芬

冯华深入次村乡魏家寨村调研深度贫困村脱贫攻坚工作

①沁县师范门口巷内有部分生活垃圾

②北街菜市场巷内有建筑垃圾未处理

③西湖大坝东北边早市围栏后面有生活垃圾

④沁州路八一站十字路口一下水道被随意倾

倒生活污水
⑤北街菜市场巷内部分商户占道经营

⑥农行无障碍通道堵塞

⑦⑧县城宁远道南个别商铺占道经营
⑨北街菜市口有居民不按时倾倒垃圾俞淤
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（上接一版）消失在风雨中。他要去 2 里外的自然村排查。雷电交

加，大雨滂沱，门前深山上还不时传出野猪的吼叫声。郭新文一户

一户查灾情。那个夜晚，郭新文究竟走了多少路，大家都不知道。

但张家沟每个人都清楚地记得，那场大雨下了三天三夜，道

路、护坡冲塌了，玉米苗都爬地里了，而全村人畜却无一伤亡。

经历了这场风暴，整体搬迁，成了老郭心头的一大梦想。张家沟

户户危房，人民的生命财产都无法保障。郭新文一次次去

乡政府协调。“老 郭 是 个 实 在人 ， 没有因为自己的一件

事情找过我们，回回来是因为他村的移民问题，遇到我忙的

时候，他就不厌其烦一直等，一次不行两次，和我商量讨论了

好几回。”杨安乡党委书记裴晓凯在回忆起郭新文的时候这

样和我们说。

终于，通过支村两委和户代表经过多次商讨，在县乡及

包扶单位的大力支持下，老郭动用自己的关系，在邻村许庄

给张家沟村的老百姓找到了一个安置点，签订协议后，集中

移民安置点开工建设，截止记者采访时主体工程已经全部竣

工，预计 2017 年底可以完成搬迁入住。

然而，长年累月硬拼苦搏，透支着郭新文壮实的身板。

他经常一夜一夜睡不着，头疼、胃疼，浑身疼。但他一直强忍

着，没功夫去医院检查，甚至没有正儿八经地买过一颗药。郭

新文的爱人王仙娥掩饰心中的悲痛：“老郭 2014 年 5 月份就

感觉吃不下饭，去长治一检查，是贲门癌，在市医院做了手

术，回来后继续担任主任。这三年，他从来没有把自己当成一

个病人，村里的事情还是大包大揽，修理地边上的护岸，号召

村民种牡丹、苦参，青翘，成立专业合作社，别人不动他先动，

别人忙不过来他去忙。到后来就开始皮肤痒，腰疼、腿疼，再

去检查，癌细胞已经转移到了淋巴上，今年过了年就彻底卧

床不起了。”

当了一辈子的支书，老郭穷了一辈子。

在郭新文的家里，我们没有看到一件像样的家具，甚至

连一张完整的全家福都没有。一台旧电视机，两个旧单人沙

发，还有一组有着很强年代感的组合柜。“老郭一辈子舍不得

吃舍不得穿，老婆身体不好，两个孩子供书念字，紧紧巴巴地

过了一辈子。”和郭新文搭档了 20 多年的村委副主任杜云堂

说，俺们村自然条件差，地不好，还经常有野猪出来祸害，基

本就打不下个粮食。老百姓们还能利用闲暇采连翘、挖草药，

能卖些钱贴补家用，老郭忙的没时间去，近几年一直给村里

忙移民的事情，所以老郭家收下粮食蔬菜不够吃，还得亲戚

朋友接济。

“俺爹是个好人，他虽然得了这个病，可是他心里知道，

老百姓对他还是认可的。俺爹在市里住院期间，庄稼就是俺

村人帮忙种的，病重之后，村里人自发轮流来俺家伺候，俺爹

这辈子没有白活。”郭新文的儿媳妇王振艳哽咽地说。

老郭走了。一个七尺硬汉生生被癌细胞折磨的只剩下

一把骨头。

老郭走了，留给妻儿的，是十几万元的饥荒。

老郭走了，心却始终挂着他作为张家沟的当家人未尽

的事业，挂着妻儿，挂着这片生他养他的土地。

老郭走了，张家沟的人民却无法忘记，这么一位普通的

农家汉子，用他瘦弱的臂膀，撑起了整个村子的希望。

老郭没走，他在张家沟人的心里。


